



Fiche l'Europe dans le monde

L'Europe structure notre rapport au monde

Quand nous nous tournons vers les cinq années que nous venons de vivre, nous mesurons combien l'Europe structure chaque jour davantage notre rapport au reste du monde.

C'est particulièrement vrai sur la scène géopolitique internationale, dans le dossier Ukrainien et le conflit au Proche-Orient. Même si les positions des Etats membres ne sont pas tous alignées en matière diplomatique, que leurs intérêts géopolitiques sont différents et leurs moyens militaires divers et non unifiés, chaque pays se positionne finalement autour de la stratégie adoptée par l'Union. Il est possible de considérer qu'il s'agit d'une contrainte pour les Etats membres et que la voix de l'Europe reste faible face aux poids lourds que sont les Etats-Unis, la Chine et l'Inde. Reste qu'elle est toujours davantage et mieux identifiée que celle de chaque pays.

La pandémie de Covid a montré aussi que les pays européens ont pu accéder rapidement à des vaccins et des médicaments de qualité à des prix qui ont pu être encadrés au plan européen. Dans cette crise, nous avons pu mesurer que l'Europe était un plus pour nos pays qui n'auraient pas pu avoir le même poids dans les négociations avec les lobbies pharmaceutiques.

En matière de lutte contre le changement climatique, L'Europe a une position de leader à l'échelle mondiale et influe en faveur d'une meilleure prise en compte de l'urgence climatique.

Depuis longtemps, l'Union européenne est depuis longtemps le premier marché commercial au monde et cette position permet aux pays qui la composent de profiter de cette puissance commerciale pour promouvoir et faire respecter des normes élevées en matière sanitaire et de protection des consommateurs. C'est le cas pour le contrôle des OGM.

Ainsi, si l'Union européenne ne défend pas toujours des positions aussi avancées, progressistes et solidaires que nous le souhaitons, elle est de plus en plus notre visage à l'échelle du monde, pour les pays qui se trouvent sur d'autres continents. Elle constitue aussi le levier sur lequel agir pour mener les politiques que nous voulons promouvoir dans le monde.

Les élections européennes sont ainsi un moment privilégié pour débattre et préciser les initiatives, les projets, les solidarités que nous souhaitons voir menées sur la scène mondiale.



Fiche les valeurs de l'Europe

L'Europe est reconnue pour ses valeurs

L'Europe est enviée dans le monde pour ses valeurs et cela contribue à l'afflux de migrants à ses frontières.

La paix est la première d'entre elle. L'idée d'une organisation regroupant les Etats européens dans une organisation supranationale est née dans les camps de concentration, dans les discussions et les rêves de ceux qui étaient enfermés. Parmi eux, des femmes et des hommes, comme Simone Veil, ont pu éviter l'extermination et se sont mobilisés à leur sortie pour concrétiser cette idée d'organisation supranationale, qui devait empêcher le retour de la guerre en Europe.

La démocratie, avec tous ses défauts, reste le moins mauvais des systèmes de gouvernance comparé aux autres disait Churchill. Un homme, une voix. Cela donne une importance essentielle à chaque personne, quels que soient son intelligence, ses talents, ses mérites. Elle donne au principe d'égalité des droits toutes ses chances.

La liberté de vivre à sa convenance en respectant autrui et notamment la liberté d'expression régie par la Loi qui permet aussi d'encadrer les excès qu'elle peut engendrer.

Le respect des droits de l'homme est une valeur fondamentale sacralisée par la charte universelle des droits de l'homme de 1945. Certes elle est basée sur des concepts occidentaux mais elle est pour beaucoup de citoyens du monde un phare dans nos sociétés secouées par des extrémistes de tous ordres.

L'État de droit et l'indépendance de la justice, c'est à dire la possibilité à chacun d'être protégé et défendu face aux dirigeants ou à des personnes malveillantes à son endroit.

La fraternité est devenue en France un principe constitutionnel. Et c'est heureux. Cela va plus loin que l'obligation d'assistance à toute personne en danger.

La solidarité et l'hospitalité font aussi partie des valeurs que l'Europe, avec un budget important consacré à la solidarité internationale, pour le soutien au développement

La subsidiarité selon laquelle une autorité centrale quelle qu'elle soit, ne peut effectuer que les tâches qui ne peuvent pas être réalisées à l'échelon inférieur.



Fiche la répartition des compétences entre l'Union et ses Etats membres

L'Union européenne, des compétences encadrées par les traités

Contrairement à ce que pensent la majorité des citoyens, l'Union européenne n'a pas tous les pouvoirs. Ses compétences se limitent à certains domaines. Dans d'autres, elles sont partagées avec les Etats membres. Enfin dans certains domaines, l'initiative reste aux Etats. Par exemple, en matière de nationalité, les règles permettant à une personne de devenir Française sont exclusivement définies par la France, hors du cadre européen.

Il est trop facile pour les dirigeants de se défaire et d'accuser l'Union européenne de tous les maux.

La répartition des compétences dans l'Union européenne est donnée à la fin de cette fiche.

Le traité de Lisbonne mentionne explicitement trois grands principes qui régissent le fonctionnement de l'Union européenne :

- En vertu du **principe d'attribution**, l'Union n'agit que dans les limites des compétences que les États membres lui ont attribuées dans les traités pour atteindre les objectifs que ces traités établissent. Toute compétence non attribuée à l'Union dans les traités appartient aux États membres.
- En vertu du **principe de subsidiarité**, dans les domaines qui ne relèvent pas de sa compétence exclusive, l'Union intervient seulement si, et dans la mesure où, les objectifs de l'action envisagée ne peuvent pas être atteints de manière suffisante par les États membres, tant au niveau central qu'au niveau régional et local, mais peuvent l'être mieux, en raison des dimensions ou des effets de l'action envisagée, au niveau de l'Union.
- En vertu du **principe de proportionnalité**, le contenu et la forme de l'action de l'Union n'excèdent pas ce qui est nécessaire pour atteindre les objectifs des traités.

Enfin, dans le cadre de ses décisions, l'Union européenne agit le plus souvent dans le cadre de la codécision entre le Conseil européen des chefs d'état et le Parlement européen. Certaines décisions exigent la règle de l'unanimité, ce qui complique son fonctionnement.

Les compétences de l'Union européenne

Les compétences exclusives

- L'union douanière;
- L'établissement de règles de concurrence nécessaires au fonctionnement du marché intérieur;
- La politique monétaire pour les pays de l'UE dont la monnaie est l'euro;
- La conservation des ressources biologiques de la mer dans le cadre de la politique commune de la pêche
- La politique commerciale commune
- La conclusion d'accords internationaux sous certaines conditions

Les compétences partagées

- Le marché intérieur;
- La politique sociale, pour les aspects définis de façon précise dans le traité exclusivement;
- La cohésion économique, sociale et territoriale;
- L'agriculture et la pêche;
- L'environnement;
- La protection des consommateurs;
- Les transports;
- Les réseaux transeuropéens;
- L'énergie;
- L'espace de liberté, de sécurité et de justice;
- Les enjeux communs de sécurité en matière de santé publique;
- Le recherche, le développement technologique et l'espace;
- la coopération au développement et l'aide humanitaire.

Les compétences d'appui

- La protection et l'amélioration de la santé humaine;
- L'industrie;
- La culture;
- Le tourisme;
- L'éducation, la formation professionnelle, la jeunesse et le sport;
- La protection civile;
- La coopération administrative.

Les compétences particulières

La politique étrangère et de sécurité commune (PESC)